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去水房接水的時候，無意中發現院裡的
柿子樹周圍爬滿了南瓜的藤蔓。說來真是
對不住這兩株南瓜，我每天去水房，來來
回回的，多次路過，卻視而不見。不是有
意視而不見，可它們的成長不知覺地卻錯
過了。
初來小院上班時，還是春天，柿子樹閒

閒淡淡開着花，柿子樹下青磚方方正正圍
成一個小世界。在這個小世界裡，門衛師
傅和他媳婦笑盈盈，一個種下南瓜苗，一
個為南瓜苗澆水。那光景，真是溫情靜
好。如今小院還是像以前那般安靜清幽，
不同的是光陰和景致。已經流轉了兩個季
節，到秋天了。

如今，我也由初來乍到的陌生到熟悉了
這裡的一切。帶着幾個月來的成長和收
穫，轉身看看走過的路，卻是模模糊糊
的，只有幾個大的光影，很多的小細節小
情景小美好都被忽略了。
時光這條河，日復一日，你覺不出它的

變化，但是你絕無可能第二次踏入同樣的
光陰河。泰戈爾告誡過我們，如果因為錯
過了太陽而哭泣，那麼將會錯過滿天的繁
星的。中午吃完飯，距上班還有一個半小
時的光景。我不願再坐在一方辦公桌前虛
度這屬於我的自由時光，我想走出去看看
小院周邊的風景。
小院是在老胡同裡，周邊縱橫交錯的也

是一條條古老的胡同，青磚老樹，大紅漆
木門，房簷上青草搖曳，幽幽古意一下子
就席捲了你。老胡同裡的四合院有不少是
修繕過的，即便如此，也不失味道。

漫步在胡同，恍恍惚惚，不知今夕何

夕。一想到腳下的每一步路都是由古人走
過來的，心裡的歡喜就像胡同口的合歡樹
一樣絨絨地粉粉地開啊開。這是過去幾個
月固守一室不曾感受過的。才發現，此種
美好，只要有心，便可擁有。

相同的路，每一天都會不同。不一樣的
遇見，偶爾的新發現，讓你雀躍歡欣，也
讓你唏噓感歎。

行走在演樂胡同，聽見路邊有人聊天，
說這條胡同裡有一株大棗樹，好幾百年
了，難得嘞，那可是京城的棗樹王吶。我
雖沒看到這株棗樹，但想像得出它歷經歲
月光塵的滄桑溫厚模樣。和這株數百年的
棗樹能同時站在一條胡同裡，享受陽光和
清風，覺得自己沾了它的福氣，豁然間好
開心。在內務部街胡同，我遇見過梁實秋
的舊居，現已是民居，有人居住在內，幾
輛舊自行車倚在牆邊。我站在不寬闊的大
門口旁，呆呆看了半天，思緒複雜。後
來，我把這份遇見留在了手機鏡頭裡，記
下此份緣。
在這條胡同裡，我碰到一個讀《史記》

的小男孩。小男孩在我前面走，一手拎着
裝書的袋子，一手拿着袖珍的小書。我手
裡拿着一張寫着蘇軾詞的小紙片，邊背邊
走。我們很快並排了，商量好似的，他看
我，我也在看他。我們都笑了。

「阿姨，我以前也用過小紙片這種方
法，有點麻煩。你看我的，方便多了。」
他揚起手給我看手中的袖珍小書，是《史
記》。看他的樣子，不過十多歲，讀小學
三四年級的樣子。問他：「看得懂嗎？」
他很驚奇地看了看我，又禮貌地答道：

「阿姨，我懂的。」然後，他告訴我到哪
裡可以買到他那樣的袖珍小書，小大人似
的，又熱心又周到，令人感動。

也是在內務部街胡同，我認識了植物一
串紅。長長的胡同，不多遠就有一個用木
頭圍成的長方形小花壇，花壇裡盛開着一
簇簇紅花，喜氣盈盈的樣子。我用手機上
的識別功能，知道了這種花叫一串紅。隨
之，也把這一壇喜氣的花拍下來，發在了
朋友圈，希望看到的朋友也能隨之心頭一
亮。其實，我很少發朋友圈，生活是自己
的，沒有必要展現於別人的眼前。想想不
過是個人的偏見罷了。倘若把生活中觸動
自己的場景、人、事，拍下來，再配上一
些文字，發到朋友圈，又何嘗不是記錄生
活，留住美好的一種方式呢？

古人以結繩記事來記錄日常生活，我們
今人也各有各的方式。我用的是文字，文
字就是我的繩，每一段文字都是一個時光
結，藏着生活的美好和感動。

方式不重要，多少年來，不過異曲同工
之妙的「結繩記事」，重要的是我們曾經
認真生活過，沒有錯過屬於你的美好。
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網人網人
網事網事 消失的青年

上周的某一天，一個
朋友甩過來一條視頻，

從視頻裡，小狸知道了一個族群：「三
和大神」。那種錯愕是猝不及防的，而
之後的「融會貫通」更讓人心生寒意。
三和，位於深圳龍華新區，被稱為打
工青年心中的耶路撒冷。它以兩個人才
市場為核心，周圍衍生出大量的廉價小
旅館、飯舖、網吧。有多廉價？號稱全
珠三角的「價格窪地」——傳說中的
「掛逼麵」只要4元，2升的「大水」2
元，一張上鋪10元，黑網吧包夜5元，
一根紅雙喜散煙0.5元……在這個魔幻
的城中村裡，聚集着10萬青年打工者，
他們和上一代外來工有着完全不同的追
求和「逼格」：他們沒有過多物慾，害
怕辛苦，只求能最基本地活着，然後去
網吧打遊戲或者躺在床上玩手機。
所以賣掉一切能賣的包括身份證是他
們的第一步，窮得迫不得已時才會去打
工，任何稍有不如意的工作都絕不會
做，哪怕借網貸、求「團飯」（求大家
眾籌給飯吃）也不做，最後最重要的：
工資必須日結，因為日結可以讓他們
「幹一天玩三天」。三和的廉價和他們
的頹廢互相成就，這種「做一喪三」的
生活方式就是他們的信仰，這些人則被
稱為「三和大神」。
小狸第一次看到「三和大神」的視頻

時，真的很錯愕。那些孩子穿得整整齊
齊，其中有些人的談吐還頗為聰慧，怎麼
也不像賣掉身份證，兜裡僅有幾塊錢的
人。他們一邊窮困潦倒，一邊挑肥揀瘦，
堅持着自己「自由而高貴」的工作原則。
他們的眼睛裡沒有慾望，精氣神兒裡沒有
奮鬥，心裡沒有未來。更令人擔憂的是，
這種瀰漫在青年中的頹廢風潮，並不是只
存在於底層青年當中。稍微回憶一下這些
年的諸多熱詞，就會發現很多安枕在一線

城市、生活無憂的富裕青年，甚至是貌似
正在努力拚搏的都市白領們，其實也都是
三和在三和之外。
比如前一陣的熱詞「佛系」，指的就

是看淡一切，追求隨意隨心，缺乏向上
的慾望。而紅極一時的「旅行青蛙」小
遊戲，更是以單調的「佛系遊戲」特質
贏得一種「佛系青年」的追捧。知乎上
的熱門問題「蹲族」，指的就是受過良
好教育的青年卻不找工作，只想蹲在家
裡「啃老」，甚至還衍生出「淺蹲」和
「深蹲」的次級熱詞。「我差不多是個
廢人了」、「感覺身體被掏空」、「頹
廢到憂傷」、「什麼都不想幹」、「漫
無目的的頹廢」……這些眼熟的熱門表
情包配話都在傳遞着一種濃烈的消極情
緒，網絡專業術語叫「喪」。至於二十
年後突然爆紅的「葛優躺」，可能真的
是切中了這一代頹青們最心底的願望。
「什麼都不想幹，只想蹉跎歲月，只

想找一個最省力的方式以最低的標準活
着」，當由一個熱詞聯想到另一個熱詞
地「融會貫通」之後，心裡是深深的寒
意。這一代青年，正在消失。
值得一提的是，近鄰日本曾更早地出

現了青年「低慾望」問題，比如「平成
廢宅」——指1989年後出生的一代人，
以「廢物、宅在家裡」為主要特點；
「草食男」——指在人際關係和感情上
被動，人畜無害的男子。有專家分析，
其成因與婦女覺醒、日本經濟低迷以及
崇尚極簡風有關。
但彼岸的「低慾望」卻總覺得與這邊

廂的「低慾望」有點不同，到底哪裡不
同？借用網友的一句話：「我們不是低
慾望社會，而是慾望達成率低的社
會。」也許，「三和大神」和蹲族們低
慾望的背後，正是過高的慾望與固化的
階層。

張文老師《粵曲詞中
詞三集》已問世，《四

集》亦準備就緒，不久便可以發行到書
店。張公的確是有心人，合共四集辨析
熱門劇目中常見的詞中之詞，於粵曲教
育貢獻良多。張公又熱心於推廣燈謎文
化，經常在同寅聚會中主持猜謎雅興，
出錢出力。有一回閒談間言道：「詩詞
對聯燈謎遊戲，當多向中學推廣！」所
謂隔行如隔山，張公所言本善，奈何沒
有最起碼的土壤和種子，難矣哉！
筆者有一位朋友經常參與本地資優教
育，因其府上即有多名資優生，栽育成
才，示範單位也。彼述及其親身經驗，
有一回與某中學校長談及在校內設立
「英語角」一事，校長婉言相拒，曰：
「奈何老師準備未足也！」朋友反問：
「何庸準備？請給一小桶油漆，一把小
刷子，於校內撥地一小角落，明天即可
開張！」倒把校長老大人嚇壞，遂顧左
右而言他，拖拖拉拉，不了了之。此事
校長老大人蓋亦有難言之隱！
現時香港許多中小學校英文科的老
師，自己平日亦少用英語會話，當中屢
次赴考教師英文科評核試而屢敗屢戰
者，更大不乏人。若在學校設一鬼域
「英語角」，教員壓力忽增，恐怕要上
吊了！
語文教育之困局，中英一理雷同。一

位文化界前輩曾笑語筆者，曾遇一現職
中學國文科教員（對不起，無法以老師
相稱）坦言，生平只讀過一首唐詩，就
是李白的「床前明月光」！其人語畢而
面不赤、氣不喘，落落大方！嗚呼！
坊本《靜夜思》云：「床前明月光，

疑是地上霜。舉頭望明月，低頭思故
鄉！」可是據前輩學人多方考證，原詩

當為：「床前看月光，疑是地上霜。舉
頭望山月，低頭思故鄉！」只是通行本
無人不會，反而若並此不知，則枉為中
國讀書人也！只因通行本流行，正版反
而偏廢，若單看修辭，則通行本兩用
「明月」，有犯重之弊。所以嚴格來
說，那位中文教員，其實可以說是一首
中國詩也沒有學好！
國文科教員自身語文功底薄弱，非一

朝一夕之故。憶上世紀七十年代，黎師
恭棣先生某課忽有感言，力陳「中國語
文」及「中國文學」分科之錯。黎公深
恐中學生讀古文太少，上大學修中文
時，如果刻意迴避古文，儘管挑現當代
文學，怕會沒讀過幾多古文就畢業。黎
公為人隨和，諸生嬉笑無甚禁忌。筆者
年少輕狂，便信口說少讀古文也沒有什
麼大不了。當然，那時候萬萬不會想
到，會在此後的歲月跟古文打交道還要
遠遠比英語及理工諸科為多。
張公的構想萬難執行，皆因現時教員

的平均能力，莫說不會吟詩作對，簡直
連欣賞的能力亦欠奉！那位厚顏侃侃而
談自己只讀過「床前明月光」一詩的先
生，即是此中人辦！
黎公當年的遠慮，果然是真知灼見！

成年以後，較多遇上少讀古文的中文系
生。過了一段時日，先前少讀古文之
人，便已升為大學教員。香港今時的處
境，比當年黎公所能預見更艱難百倍！
事緣自二零零六年起，出現有十年斷層
浩劫，就是有不愛背書的官員，廢除了
歷年中學會考的傳統，不考古文！現在
撥亂反正，只恨大錯早已鑄成！這些中
學時代沒有背過古文的小朋友，現在可
能每天就在中學教授貴子弟中文呢！
真不知何年何月張公夙願方可得償？

上周睇了劉嘉玲夥拍
謝君豪、秦沛主演的舞

台劇《奪命証人》，導演及翻譯毛俊輝
刻意令故事題材非常香港化，主角名字
中文，對白香港味。不看背景資料完全
不覺得是英國那套改編自Agatha Chris-
tie於1925年短篇小說劇《奪命証人》，
毛俊輝只是取《奪命証人》的架構，用
自己的故事，令觀眾看得投入。故事是
發生在上世紀90年代中的香港一宗謀殺
案，頭號嫌疑人利用他的妻子做證人，
騙過大狀律師法官，完美地為他洗脫嫌
疑。劇情推展充滿懸疑鬥智，結局卻出
人意料，帶出法律是公正這信念也不一
定完全沒有盲點，會被有心人利用。令
人想到香港近年一些案件，或事件處理
手法只是按條文理論判決，不看動機。
前行政長官梁振英女兒梁頌昕前年在機

場遺留行李，有空中服務員司法覆核機管
局當時的處理手法，獲判勝訴。法官判詞
指，機管局及機場保安公司違反今年四月
修例前的檢查行李規則同行同檢（即所有
針對隨身行李的檢查，一概應在乘客
在場下進行），裁定申訴人勝訴。法官判
決認為同行同檢的規定應該繼續。對此沒
有異議，有利公眾安全的事誰會反對。記
得當日行李門事件曝光後，空勤人員即發
動逾千人靜坐機場，要求民航處以釐清旅
客行李安檢正確程序。若不是經此事，實
在不知空勤人員那麼緊張保安有否執行同
行同檢的規定。
名人藝人出埠通常都由助理代辦行李

寄艙，及幫不排隊的老闆拿稍大的手提
行李過關的，這樣算不算違規？因為平
日行李過安檢X光總有出現三兩個會錯
位，安檢人員都是有發現才追問清楚屬
誰的？若要坐在X光機後的保安員需核
實每件手提行李的物主，操作上會出現
實際困難，影響效率。一直覺得X光安
檢是重要的防安全漏洞守護神，令人放
心。而件行李是誰親自拿與安全關係不
大吧，最重要是件行李有人認頭，又能

通過了安檢，應該對安全沒有威脅吧。
至於外界有人質疑梁頌昕獲「特事特

辦」，這當然屬「特殊情況特別處
理」，遺漏行李又趕着返美國開學，航班
又趕着起飛，自然希望有人行個方便，作
為航空公司若因一人耽誤起飛時間，會影
響全機人，都希望特殊處理盡快解決。如
果換作你的女兒遇上這事你會如何想？定
會請求感激別人的通融，看問題多一點人
性化角度吧。而梁頌昕沒有慣性使用「特
事特辦」特權，是意外，亦不會有危害航
空安全可能，大家又何必那樣窮追猛打願
意通融的好心人？常見法院上的標誌有把
秤，不就是要平衡嗎？
香港人奉行嚴謹遵循條文法規處理事情

是很好，做事有規矩社會才不會混亂，但
也不宜鐵板一塊，跟隨死固固或過時條
文，不看處境和動機來判斷事件性質。影
響國家大事的當然半點不能通融，若是在
民生問題上是否可以偶爾一次變通？或者
政府相關政策部門應定期檢討政策條文，
與時俱進，不管是回歸前或後制定的措施
也會有過時的可能。就像朋友在坪石邨的
公屋已經是幾十年的樓，仍不重建，水泥
脫落，設施損毀等需不時要搞維修工程，
房署每次安排承辦商負責修葺，每一次就
只將指定其修補的一塊地方處理好，完全
不理上手做過的，或前後左右出現的問
題，結果不同位置有不同時期的修補痕
跡，間屋似補衣服一般，不堪入目，想叫
最後到來修理的人好心幫忙掃一下石灰，
負責人都說政策規矩寫明只做這項，絕不
掂那項。要知道這是政府屋，弄好一些也
不會有利益輸送吧。
還有一些規條，你入住時裝修得很好

也可，只要你歸還房屋你就必須還原本
來面目，舊屋的本來面目相信新業主也
不要看呀，何必要還原，製造建築廢
料。真是極不變通，你可以要求，若下
一位住戶認為你的裝潢好，願意接收，
你就可以不用清拆，否則你要畀清拆
費，這樣大家都好。

人性化與法規的平衡
小臻

七嘴七嘴
八舌八舌

港人對「8」字特別喜愛，皆因
「8」與「發」是諧音，所以凡擇日、

選擇單位等特別號碼，喜歡選用「8」字為幸運號
碼。2018年8月，本是非常幸運的日子，殊不知8
月，世界各地包括日本、韓國、意大利都受風雨吹
襲，尤其是夏威夷受歷史最強颶風吹襲，而中國內
地與港澳台也有颱風暴雨，正所謂風雷電交加，使
人不安，為人們帶來不便，看來「8」字也並非幸
運號碼了。
天災令人不安，也帶來不便。然而，在經濟方
面，在8月份世界各地也因地緣政治的不安及有人
搞鬼搗亂而引起貿易摩擦，像天氣一樣烏雲密佈，
前景不明，叫投資者卻步，可以說人禍使然。
而港人衷心期盼8月能有好日子過，可惜這個8

月似乎更難堪。恒生指數曾下跌到二萬六千點，成
為近期的新低。雖然技術上有反彈，似乎有一千點
的彈升，然而持蟹貨者甚多，被套牢了的股民，稍
有彈升後便立即沽貨套現，以減少損失。其實，金
融市場包括匯市、股市、債市和樓市等相互牽制，
正所謂「牽一髮動全身」，稍有風吹草動，無論來
自政治、金融等消息，都會一石激起千層浪，恰似
近日的雷電交加，大風大雨一樣，恐怖得很。
上周，中美貿易戰打響第二槍。首輪對壘全落

地，160億美元關稅生效了。中方不但奉陪到底，
並將予以反制，而且中方揚言，將向世界貿易組織
（WTO）提出訴訟，以表中方強而有力的應對。
雖然，在上周三中美雙方曾有代表團商談有關貿易
對策，但正如之前所估計，認為這只不過是一幌子
而已。美國自認子彈甚多，但我國冷靜應對，毫不
畏懼，最重要的是我方全國人民上下合力，團結一
致，其實中國的子彈更多。然而，面對複雜多變的
世界局勢，相信我國必然會繼續堅持走和平發展道
路，為了世界和平和經濟發展，我們繼續向前走應
走的正確路。我方以公平互惠的精神面對這場貿易
戰，受到世界眾多友好國家的支持，更增加了我國
的堅忍不屈的精神和信心。
不過，美國加徵關稅的舉措，確令中方面臨困

境，就此而言，可能更令我國加緊改革開放的決
心，審時度勢，去調動我方創新科技的部署。有信
心我國將在今後的日子，不會如美國總統特朗普所
推測，將因貿易戰而經濟下行受難。反而中國前景
將更進步！

世界局勢複雜多變

最近參加了一個到內
地的水彩畫學習團，同

行有一對退休教員夫婦。二人退休後才
開始習畫，是丈夫陪妻子學習，二人形
影不離到處去學畫，令人羨慕。女的開
玩笑說：「他不跟我來，在家沒飯
吃！」我發覺願意走出去參加活動的退
休男人是快樂的，但畢竟這是少數，年
長男性都較被動和較依賴家人的相伴。
或許是女性較重視其多元化的角色，
職業女性、家庭主婦、母親、妻女、女
兒、祖母等等，常將個人時間在每一角
色中分配得較平均。雖然男性也有等同
父系角色，卻把職業放於最首位。當女
性退休了，子女獨立了，父母離去了，
家務少了，人也輕鬆了。這時女性會去
享受一些之前她們難以抽身的活動，如
和女友相聚聊天，出席不同的活動，去
旅行，參加興趣班，做運動，當義
工……大家不難發覺許多活動都以女性
為主，女人都較願意走出家門，結識新
朋友，尋找自己的快樂。

美國史丹佛大學有一個講座名叫「女
人的女朋友」，當中便提到女人和她們
的女朋友，常有聊不完的話題，她們會
分享自己的感受，掏出心裡話後，壓力
放下，身心舒泰，從而令身體更健康。
這是由於身心連接 （Mind-Body Con-
nection），壓力減輕，疾病也得以減少
的關係。講座中提到「高品質的」女友
相聚時間（Girl friend Time）可以令身
體製造出更多的血清素，這是一種神經
傳導物質，可防治憂鬱症，讓自我感覺
良好。而男性間的相聚，以活動為主，
可能是下棋、打波，少講個人感受，所
以相對來說女性都較長壽。
我家公性格十分外向，退休後每天醒

來便從新界的家到市區找朋友聊天，經
常笑臉迎人，臉色紅潤，可惜一次意外跌
斷了腿，行動不便難以獨自外出，自此情
緖低落，健康也急轉直下，離開我們時
是九十歲。當然我們不能迫使男人如女
人般訴說內心的感受，但多出外找朋
友，多參與活動，生活必定更快樂。

長者多離家結友較快樂長壽
余似心

翠袖翠袖
乾坤乾坤

詩人秦嶺學，本名李大
洲，祖籍福建南安，但自小

在泉州生活，平時說的是閩南話。他是中國
作家協會會員、中國書協會員，香港福建書
畫會一些朋友聚會，但聽他們以我聽不大懂
的閩南話交談，氣氛熱烈，大有老鄉見老
鄉，兩眼淚汪汪的架勢，我照例只是旁聽。
在文壇上，秦嶺雪以詩揚名，他的詩具古

典詩詞的意蘊，又融化了現代詩的妙處，讓
他成就為一個引人矚目的詩人。但他並不多
產，發表嚴謹，是他的寫作態度。
那年，正當年華，他移居香港，投入商場，
憑他的幹練，竟闖出一片天地。但商場究竟不
是他的偏好，他的癡迷，還是在詩書畫中。他
少產，一方面是因為寫作態度嚴謹，另一方面
大約與他雜事太多。他是香港福建書畫會的執
行主席，許多事務都要過問，本來許久之前，
他就要寫李商隱的敘事抒情詩，材料都準備妥
當，但就一直沒有動筆。我當面催過幾次，他
苦笑，沒有時間呀！
沒有時間，除了雜事外，他每天早上還要

練字。都說字無百日功，以前我上學的時
候，大學同學陳啟智，後來成為書法大師啟
功的入室弟子，便對我說過這話。可惜我既
無天分，又沒耐心，終於什麼也學不成。想
想也有點後悔當時的年輕無知。而秦嶺雪的
毛筆字，在行內有名，以前我主編《香港作
家》時，就提請他題寫作品標題，到了二零
零零年下半年，我接編《香港文學》月刊，
也聘請他寫要目的標題，這一寫，就寫了十
八年，從不間斷。不是一天兩天，而是十八
年！想想，能夠持續不斷，這要多大的恒心
和毅力！而且，字體也會因應作品內容而有
所變化，這不但需要書法功力，還需要對作
品的鑒賞力。何況，這一切，他都義務性
質，一文不收潤筆費。我初期也曾詢問過
他，他回我算了吧，給多少呀？我知道他根
本不缺錢，給多了老闆不幹，給少了又對不
起他的心血，我也就裝聾作啞算了。他為
《香港文學》所題的書法，博得了廣泛的聲
譽，我就獲得來自澳洲、美國、法國和內地
等國家和地區人士的讚揚秦氏書法的郵件。

那次應邀赴深圳，參加「陶然作品讀書
會」，我請秦嶺雪和華南師範大學凌逾教
授、福建師範大學社科處處長袁勇麟教授主
講，秦嶺雪客氣說來捧場，他的發言簡短有
力，霍超群在有關的報道中寫道：秦嶺雪
「聲如洪鐘，給人一種不容置喙的敬畏
感。」可惜他來去匆匆，講完就回香港去
也，原來當晚他還有應酬。但他竟肯這樣在
大熱天趕來趕去，不辭辛勞，除了他看重深
厚友情之外，我看沒有其他更好的解釋了。
我和他相交幾十年，彼此了解甚深。他的

古漢語造詣頗深厚，古書今人書讀得多，眼
界很寬闊。他寫書評畫評，並不長篇大論，
往往只是三言兩語，便直刺中心，一語中
的，讀了讓人覺得有所獲，這就是秦嶺雪的
乾脆俐落的文風！
而這文風的背後，實實在在隱藏了他多少

平日修練的功夫。一般人哪裡會明白，平時
的積澱，是以多少汗水和精力、時間和努力
積累而成的。而秦嶺雪毫不張揚，他以他的
悟性，加上持久不歇的恒心，穩步向前。

詩書秦嶺雪

結繩記事
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■南瓜的藤蔓延到竹竿上來。網上圖片


